
第六课 第 1 讲  

整个被圣灵充满的过程，可以有三个阶段。第一，得生命。第二，愿

意交出自己的主权。第三，神愿意接管你的主权。这就形成了一个被圣灵

充满的事实。神所希望的是第二个，我们随时准备交出自己的主权，我们

愿意竭力的顺服神的心意。因为所有这些，对我们来说是有永恒的福分。

而不是在我们不能完成的事情上，神亲自掌管我们的一切。那些事情只是

对我们的一个验收，而不是必须所有的。圣灵充满是说到我们生命和神之

间相交一个阶段。毕竟神是给了我们一个自由意志。希望我们在任何情况

下，按照他的心意，用自由意志来回应他自己的心。最后，在被圣灵充满

的问题上，仍然是有着许许多多的误区、误解。第一，圣灵充满和圣灵感

动的问题。感动是意志之外，只是给你提出一个建议。希望你能够这样去

做，但是究竟是怎么做？那却是你自己所决定的。所以说感动和我被感动

而产生的行动，二者之间配成了一个虽不完美，但却带福的一个过程。你

感动，我按照你的感动去行动。这个当中不是一个硬联系，所以我理解你

的感动。第一，会有误解的地方。第二，我即使是竭力着照着你的感动去

行，也会有打折扣的地方。不过不管怎么样，这是自由意志行使的一个经

历。因此它是涉及到永恒的福分的。这个和被圣灵充满，那是不一样的。

当然了，你要是想一想，如果我面对着感动，我愿意百分之一百的照着你

的心意行事，这本身就是进入到被圣灵充满的那个状态的前期。这正是自

由意志运作的一个顶峰、一个顶点。第二，不同于圣灵的洗。也就是说刚

才我们说到那是被圣灵充满之前的那一个阶段。也就是说，是得自由的一

个阶段，是得圣灵的一个阶段，是罪得赦免、圣灵入住的那个阶段。却不

是说圣灵来了掌管我一切的阶段。它对比圣灵的洗，使我们从罪中释放得

到自由。而被圣灵充满的时候，是失去了自由意志运作的自由。我们本来

没有得救的时候，我们是活在罪的权势之下。正像现在我们正在读的《出

埃及记》一样，以色列人在法老的权势之下作为奴仆，他没有什么自由。

至少他没有行善讨耶和华喜悦的自由。他可以不选择拜偶像，但是在那个

环境之下，他又选择了拜偶像。这是两笔账，要搞清楚。第一，我们说做

奴隶的，他没有自由。也就是说他没有不犯罪的自由，他没有敬拜耶和华

的自由。当时的以色列人在埃及为奴的时候，你想敬拜耶华吗？那么正像

摩西所说的，我们要是在埃及地给耶华献祭，你们的埃及人不马上把我们

打死啊？也就是说他没有行善的自由。但是，是不是说他必须得行恶呢？
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他可以不去拜偶像，但是他毕竟还是拜了偶像了。这个拜偶像，不是由于

他的为奴身份所决定的。他虽然为奴，但是仍然可以不拜偶像。记住，这

是当时的事实。对应到今天，那些活在罪中的，没有蒙恩得救的人，他是

罪的奴仆。而罪的奴仆，那就必然犯罪。读旧约想心约的时候，头脑中一

定要分清楚预表之间的关系，绝对不是等同的关系。以色列人在埃及从当

时来说，他是法老的奴隶，但是并不是说必须拜偶像。至于说你自己拜假

神、拜偶像，那是你的选择，你别怪法老。他说的，你可以不听嘛。我说

“那不听，他不得死啊？”。那还是啊，你要是宁死不拜偶像，你是可以

不拜的。但是对应到今天，别掺和了。今天一个没有得救的人，一个没有

信耶稣的人，或者是活在罪中的人，他在罪的权柄之下，他不可能不犯

罪。他做的每一件事都是犯罪，他做的每一件事都不能讨神的喜悦。你想

犯罪也是犯罪，你想行善还是犯罪。因为你本身就决定了。在一个罪性之

下，岂有不犯罪的道理吗？那个根是罪，长出来的果子岂有不犯罪的吗？

一个源头污秽了，那个下游能够干净吗？所有这些都说到了，在今天在没

有蒙恩得救的这些人当中，他所做的一切事都是罪。记住，这并不是说替

当年的以色列人拜偶像辩护。他们可以不拜偶像。但是今天在罪的权势之

下，你不可能不犯罪。再说一遍，当你在做着你以为是好事的时候，他仍

然是罪。什么叫罪？那就是不合神自己的心意。讲到这一点，恐怕我们会

引出一个题外话，那就是在讲到《罗马书》第二章，按领受审判的时候，

我们不是说了嘛，也有的人可以按照自己的良知而蒙恩得救。在没有听到

福音、在没有领受律法这种情况下，保罗说他们若按自己的良知行律法上

的事，他们的良知就是他们的律法。因此我们说到按领受审判，没有听过

福音的，没有接受律法的，仍然有得救的可能。刚才你说了一句，“他们

不可能不犯罪，因为他们在罪的权势之下”。现在又说了一句，“他们还

有得救的可能”，这是不是矛盾了呢？一个从早到晚没有一件事不犯罪的

，但是居然还有一个得救的可能，甚至有人还是得救的，是不是矛盾了

呢？一点儿都不矛盾。想想我们自己蒙恩得救的过程吧。我们从灭亡到得

救，隔着一条线。我们是因着信跨越这条线的，而不是因着善行跨越这条

线。也就是说，假如这是一个得救之线，得救之线下的是灭亡的，得救之

线上的是得永生的。对于这一部分人来说，他所做的全都是罪。这是我们

说，因为他们是罪的奴仆。只有到了这里了，非对称原则。在这里做的全

都不合神心意，并不是说到了这里就全合神的心意了。这里是没有行义的

可能，没有讨神喜悦的可能。这里仅仅是有了讨神喜悦的可能，但并不是
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都讨神喜悦。这就是说没得救的人全是罪。得救的人，未必不犯罪。当他

犯罪的时候，当然他不能讨神的喜悦，这是第一个。第二个，既然知道这

里的人从头到底全都是罪，那你就不要说，这里居然也有得救的人，既然

他从头到底都是罪，他怎么得救的？既然他从头到底都是罪，说的也是罪

，做的也是罪，想的也是罪，他怎么得救的？这个问题永远不变的答案就

是，因着信，根本不是因着行为。如果得救是因着行为，如果行为能帮助

得救的话，那么一个从头到底都是罪的人，他就肯定不能得救了。然而今

天神告诉我们，得救不是因着行为，那就是说从头到底都是罪的人能得救

吧？当然能得救。或者倒过来说，神要拯救的就是这些从头到底都是罪的

人。而不是说看着你良心还有点好，我就救你。你这个人良心大大的坏了

，我就不救你。这就是我们对信耶稣得永生要透彻的了解。正因为这样，

我们刚才所要说的就是，一个没有得救的人，他始终服在罪的权柄之下，

完完全全是罪，但是他仍然是能够得救。因为得救和行为没有任何关系，

仅仅就是信而已。而这个信的表现方式，那么就在不同的条件之下，在福

音之下、在律法之下、在良知之下，它的表现方式各不相同。再回去一个

简单的问题，亚伯兰的信。亚伯兰得救是因着信，这个不用再说了。亚伯

兰信耶和华这就算他的义，请问亚伯兰他的信是在福音之下？还是在律法

之下？还是在良知之下？在良知之下信。所以你就不要觉得良知之下接收

救恩，是非常奇怪的事。他没有听到信耶稣得永生的福音，他也没有领受

律法。颁布律法的时候，亚伯拉罕你看看你那个图就知道了。所以他既没

有领受今天的信耶稣得永生的福音，也没有在摩西十诫上能够有什么领

受。所以他能领受的是什么呢？由此可见，在良知之下，各个民族各个环

境，他的表现的方式还是不一样。但有一点就是，信而顺服。当耶华叫他

离开迦勒底的吾耳的时候，他就离开了。这就是我们当初信耶稣是得自由

，回到这里来。当初信主也就是从这里到这里的时候，是一个得自由的过

程。在这里头，你自己没有不犯罪的自由。只有到了这里，你才有不犯罪

的自由。没有不犯罪的自由，当然不可能不犯罪。有了不犯罪的自由，未

必就一定不犯罪。还是这样，非对称的原则。得救是使我们得自由。得什

么自由？得不犯罪的自由。今天一个蒙恩得救的人，从这个角度来说，你

信耶稣得永生得的最大的礼物是什么？就是一个不犯罪的自由。既不是得

财产，也不是得健康，也不是得其它的。你就是在今天得了一个不犯罪的

自由。当然也可以说，今天已经有了永生的生命，将来有了永生的盼望等

等的。可是从这一点上来说，今天你信耶稣得的就是一个不犯罪的自由。
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因此我想说什么？费劲八火的就得了这个东西，你难道不该好好的珍惜这

个东西吗？经历了九九八十一难到了西天，就得为了取那本经。取回来之

后，你不应该好好的去看看、去做做？你费了那么多事不就是得了这个东

西吗？你总不见得不看这个吧，那不白跑了？同样我们信就是得了一个不

犯罪的自由。今天我们最要紧的就是好好的珍惜这个自由，好好的行使这

个权利，好好的过不犯罪的生活。因此不犯罪是我们求来的，我们应该珍

惜。如果一个基督徒虽然蒙恩得救，但是在罪的问题上始终不当一回事，

那就是一个很遗憾的问题。为什么？你所走过的道路，你没有尝到它美好

的结果，而是你根本没把这个美好的结果当回事情。当初信主是得自由，

但是被圣灵充满，却是刚刚给你的一个自由，现在似乎又失去了。听起来

矛盾，其实是一点儿都矛不矛盾。而是再把你向前推一步。绝不是说一开

始得了自由，现在又回收了，又回到原来的地方去了。其实，不是一条

线。顶多说，那是一个弯曲的直线。那是个螺旋的上升。给你自由，这是

第一步。拿去你的自由，这不是回头路，这是继续向前走的第二步。只不

过是在方向上看，它似乎是回了头了。这就是我常说的弯曲的直线。给你

自由，是让你不犯罪。剥夺你的自由，是叫你绝对不会不犯罪。不是倒退

，而是向前进。这就是第一个区别。 

圣灵的洗是使你得救，给了你一个自由。这个自由是过去从来没有过

的，但是被圣灵充满，干脆就剥夺了你的自由意志。剥夺你的自由意志，

意思说你想干坏事也不能干。这当然很好。我想干好事也不能干，那就未

必是好了。干的好事都是他的，干的好事都是神的。对你来说无功的、无

份的，这当然并不好。所以我以前说过一点，处在被圣灵充满的状况之下

，不是为了使你得什么福，因为不可能得什么福了。而是为你避免一些亏

损。你既然愿意顺服神了，怎么还会有亏损呢？你的心智上没有造成亏损

，但是你的能力上仍然可能造成亏损。我愿意把这件事情做好，你的心志

是非常好的。但是我力不从心，结果这件事做坏了。即便人家不责怪你，

你自己也觉得是非常遗憾。当我说到这一点的时候，你是不是该摸出一点

来了？就是被圣灵充满归根结底是一个能力的问题，能力补足的问题。借

着能力免得你受因能力不济而亏损。每一个被圣灵充满的人，或者是说、

或者是做都有可能因着他的能力而受亏损。马上就要建会幕了，在那里就

有一个被圣灵充满的叫做比撒列。为什么要圣灵充满他，让他去造会幕

呢？我想这个结果应该说非常清楚。“比撒列，我给你画一个图，你照着
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去做去。”，“好，我一定竭尽全力的去做”。能做得到吗？叫你拿个锤

子锤出一个灯台来。“好”。既然你说了，我就锤了几宿，锤出一个不

行。再锤不行，再锤不行。“搞不成这个东西，那怎么办呢？”。糟蹋东

西，浪费时间耽误进度。这个时候圣灵充满，你就是让你拿起锤子来三下

两下，出来了。跟你有关没有？出来这个东西跟你没有关系。但是要是不

充满你，你就不出这个东西。你不能出这个东西，就不能说跟你没关系

了。所以被圣灵充满，要说好也好，那就是避免了因能力而产生的亏损。

不是因道德而产生的亏损。归根结底是这样的。所以圣灵的洗和被圣灵充

满，看似是逆向的，实际上是弯曲的直线，螺旋的上升。圣灵的洗，人人

得到了一个身份，神的儿子的身份。但是圣灵的充满它得到的是能力，得

到的是能力。在你的身份上没有发生什么变化，在你的待遇上没有发生什

么变化，这就是我们说的不带福的问题。被圣灵充满，既然是为过程、为

工作，就像新旧约的圣灵工作特点一样。旧约既是为工作，它就是短暂的

，它就是少量的，它就是明显的。一旦完成了，我就走了。而新约圣灵来

不是为工作，是为生命而来。但是既然得生命了，还能够不工作吗？这就

是“圣灵降临在你们身上，你们就必得着能力。要在耶路撒冷、犹太全

地、撒玛利亚，直到地极做主耶稣的见证”，你们就必得着能力。记住你

们必得着能力，绝不要理解为你们只得着能力。他来了肯定会给你带来一

个好手机的，并不等于说他来了除了给你个手机啥都不给了，没这个意

思。他来了肯定给你一个最最现代的什么苹果啊等等的，一定会给你一个

最好的手机的。“喔，他来了就是给我带手机来了”，“那咋回事啊？来

了是看看大家的来了，是望望的，来了是重叙旧交的。我只是说他来了，

肯定会给你一个最先进的手机”。这就是《使徒行传》一章八节“圣灵降

临在你们身上，你们就必得着能力”。绝不是说他来了，就是给你带能力

来的。所以他来了带给你们能力，被圣灵充满是能力的继续，而不是生命

的继续。生命一次已经解决了，不可能说再得生命了。剩下的就是借着工

作，使你能够进入这个蒙福的状态。被圣灵充满，可以一而再再而三的。

《使徒行传》中五旬节那天被圣灵充满，彼得约翰在公会前被圣灵充满。

至少这位彼得，短短的几章圣经里头已经几次被圣灵充满了。那就是说被

圣灵充满，不是独一无二、一次永成的。而受圣灵信耶稣得永生，那是一

次而不可能再失去的。 
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第三，不同意上一节所说的圣灵的恩赐。记住，圣灵的恩赐和属灵的

恩赐并不是一个概念。它可以有交集有重叠的地方。属灵的恩赐是说这个

恩赐它的性质是属灵的。圣灵的恩赐是说这个恩赐它的来源是从圣灵来

的。一个是说它的属性，一个是说它的来源。有些东西它的来源来自圣灵

，它的属性也是为了造就教会。有的东西，这二者并非永远重合的。圣灵

的恩赐，是一个工作的手段，或者叫做工具。恩赐不带福，那就是说工具

不带福。你到老板这里来打工，老板给你一辆小轿车，给你一台电脑，那

么你就不要问了“轿车贵还是电脑贵呀？”，那个和贵贱没关系。你的工

作需要开轿车，所以他就给你开轿车。你的工作需要电脑，他就给你一个

很好的电脑。所以说这些东西是一个工具的问题，是一个工作的手段的问

题。而被圣灵充满，就是他接过了你的自由意志，他去做。他去做，还需

要什么工具吗？连你都算是他的工具了，他需要什么工具吗？所以彼得约

翰被圣灵充满在公会前说那个话，你看到了吧，为首者是圣灵，也就是

神。借着你的口舌，完成了他的信息。那就和圣灵的恩赐、属灵恩赐完全

不同了。那个恩赐本身就是一个工具。而被圣灵充满，却是以你为工具。

不是使用你的工具。以你为工具完成他的托付。以你为工具和使用工具，

那是不一样的。被圣灵充满讲道大有能力，和有讲道的恩赐讲道大有能力

，那是两码事。恩赐是在里头给你个工具你能够干活，而充满就是我什么

都不要，我使你当工具。你要是看一下的话，一个是人使用恩赐，一个是

神使用人。整个的在做功的这个角度上提升了一个级别。原来是主动者，

现在变成了被动者。在使用属灵恩赐工作的时候，人是主动者，恩赐是被

使用的。而被圣灵充满的人，人是被动的，是被使用的，神才是主动者，

这是完全不一样的。 

第四，绝对不是感情失控。被圣灵充满，绝对不会疯疯癫癫。被圣灵

充满，绝对不是说不可理喻。很多东西都是借着他的智慧、借着他的秩

序、借着他的美德显明了神他的属性。看他的工作就可以知道他是什么

人。听他的要求，就知道他是一个什么样的人。当他颁布律法的时候，这

就是对选民的要求。从他的要求，你就知道他是一个什么样的人了。如果

这里来了个新领导，到下面视察了一下之后，“明天第一天上班，谁都别

干啥，都给我好好的大扫除。地拖拖，墙弄弄。个人自己好好的清理清

理。好好的一个厂，别弄得像个劳改队一样的”。好了，你根据他的命令

，你根据他对你们的要求，你就知道了“哦，这个领导它是一个很注重清

6 



洁的卫生的，它是非常注重对外的形象的”等等等等。借着对你的要求，

你就看出了作者的本身是什么。他绝不会疯疯癫癫，感情失控。因为他是

智慧的神，他是有秩序的神，他是井井有条的神，而不是乱七八糟的神。

很可惜，那些说到自己被圣灵充满了，胡喊乱叫、满地打滚，就差口吐白

沫，跟被鬼附的一样的。实际上他们对圣灵毫无认识，对魔鬼也毫无认

识。我们多次提出过什么叫被鬼附？你能够想象一下吧，被鬼附到底啥样

啊？那么人们想象当中被鬼附那一定是披头散发、遍地打滚、浑身污垢。

说的话不清不楚，骂人的话，误会的话等等等等。他们以为这就是被鬼

附。那是因为你不了解鬼。鬼干嘛要附一个人啊？让他丢面子啊？鬼附一

个人是要借着他使更多的人跟着鬼走。神拯救了我们，要借着我们使更多

的人进入天国。要是到鬼这里来了，附上一个就神经病，附上一个就羊癫

疯一样的，谁还愿意到鬼这里来呀？所以今天我们看到的，当另一个意志

对你这个意志实行强制的时候，你不要忘记他对你这个意志实行管制。实

行强制它的目的是什么？绝对不要以为被鬼附的人倒霉透顶，被圣灵的人

荣耀无比。也许是正好颠倒。一个被鬼附的人说不定是升官发财，受人尊

重。而一个真正的是忠心事奉神的人，往往被人说“这个人神经病，放着

钱儿不挣。这个人脑子有问题，放着福不享”等等。去掉那个概念，让我

们知道神所做的一切是带着神的属性。人被圣灵充满是神在人的主动之上

，主动做的事。假如说信耶稣得永生，我可以这样说是在神的主动之上，

我主动做的事。信耶稣得永生是人在神的主动的前提之下，做出的一个自

由的选择、决定。神主动什么？神主动把爱子为你舍了。神主动的为你预

备救恩了。神主动的呼召你来跟从他得永生，并且得丰盛的生命。本乎恩

，那就是神主动。从《创世记》一开始，很多讲道的人都特别强调这一点

，神找人是人在犯罪之后神的主动。而不是说人到神那里去求神赦免我的

罪。人一看到神就怕了，都不敢见神了，所以就躲在树后面逃避了。是神

主动，“亚当哪儿去了啊？”，神主动。所以说这个得救和被圣灵充满，

你应该看到的是，得救是人自己的意志在神主动施恩的情况下，我给予一

个回应。这个回应就做信，也就是接受。这就是那个阶段。而第二个阶段

呢，正好倒过来，是神主动在人的自由意志愿意摆上的前提之下，我接过

你给我的权利。我接过你对我所摆上的自由意志，我拿着这个来做合你心

意的事。信耶稣呢，是我接过你给我预备的救恩，然后我拿着这个荣耀你

的名，做你所喜悦的事。这就叫公式。几乎完全相同，又是完全相反。格

式是一样的，一个这样的，一个那样的。就好像同样一幅图儿，都倒过来
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了。这个变化完全相同，都是一个自由意志在另一个自由意志的呼召之下

，我主动的放弃自由意志，顺服你的自由意志。而被圣灵充满也是，神的

自由意志在你已经为我摆上了。被圣灵充满的前提是“主啊，我愿意把主

权交给你”。在你的自由意志已经摆上面前，我使用我的自由意志。使用

我的自由意志，就是我按照我的分析，按照我的想法，我去接过他的自由

意志了。我们信耶稣就是按照自己的分析、自己的想法。神居然这样爱我

们，我们岂能不接受他的救恩呢？那么对于被圣灵充满也是，既然他愿意

寻求神的心意，渴慕顺服之福，愿意舍己为主。既然他这样的话，那么我

为什么不接过他愿意摆上的这个自由意志呢？好了，这是第四个。总而言

之，记住，被圣灵充满，绝对不是疯疯癫癫。被邪灵充满，也未必是疯疯

癫癫。感情失控，既不是圣灵所喜欢的，也不是邪灵所喜欢的。一个疯疯

癫癫的人，圣灵不喜欢他，他绝对不能完成圣灵的托付。魔鬼也未必喜欢

他。魔鬼它所使用的，我看没有什么使用疯疯癫癫的。它使用的都是一些

道貌岸然的。就拿主耶稣降生的时候，如果说希律王要杀，这是撒旦的代

表，那么祭司长文士就是撒旦的使者。他们非但没有感情失控，反而显得

理智超强，知识众多。然而他们却是撒旦的仆役和使者。 

最后当我们愿意把主权交给圣灵的时候，你要千万注意了，究竟是圣

灵来接管你的主权还是邪灵来接管你的主权？我愿意把钥匙交给你，把这

个家交给你管，但是我没有直接递到你手里。我只是说了“哎朋友，我把

家里的钥匙放桌上了啊，你啥时候要用你就拿，我希望你替我管着这个

家”。当我放到桌上的时候，你以为一定是这位朋友来拿吗？难道其他的

闲杂人来到你这屋里串个门，一看这钥匙，这是哪钥匙啊？对了，这不是

他的储物室的钥匙吗？啊，他储藏室里有很多好吃的东西啊，那我就拿去

了。当你愿意把自己的主权交给神的时候，你千万瞪大了眼珠子看清楚了

，我是不是把我的主权交给了主。假如你是清清楚楚的交给主，主就会清

清楚楚的在他认为有必要、在他认为对你最好的时候接过这个主权了。如

果你没有清清楚楚的就放下了自己的主权，那是非常危险的事情。常说的

一句话，今天下午有个客人来，我本来在这里等他，后来突然有个急事我

必须去办，怎么办呢？客人说两点来，现在已经一点半了，我去办事儿的

话，半个小时未必能办好。我叫客人来等在门口，很不礼貌。说不定他会

以为我失信于他，说不定他会以为我不愿意他来，那多不好啊。最后怎么

办呢？这样吧，我就把门开着，我去干活去了，我去办我的事儿了。到了
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时候他来了一看门开着，他就知道我诚心接待，我非常欢迎。这样想是不

是很好啊？现实生活中除了傻瓜年轻人之外，很少有人会我把门开在这里

，我走了，反正过二十分钟他就来了。万一他误了车二十分钟来不了呢？

万一这二十分钟之内，另一个人来了呢？另一个人到这一门口一看，哎，

这咋咋没人啊，进去瞅瞅。结果这事儿就完了吧。警惕邪灵的控制。当你

愿意交出你的主权的时候，你可千万看清楚了，希望你的主权是有针对性

的发给一个人。而不是说随随便便的我伸手出去，谁愿意要，谁就来拿。

警惕邪灵的控制。邪灵的控制和圣灵的控制都能够行出一些神迹奇事，超

自然的东西。就好像摩西的杖和抵挡摩西的那个术士的杖。有说这就是雅

尼和佯庇，就是这些人抵挡摩西的。你能够这样做，他也能够这样做。今

天用不着去多说神和魔鬼的区别。但是有许多人真的是，请神没请到，但

是把鬼给请来了。为什么？你发的方向不对，你没有发在人家信箱里，你

是发在了空间里头，结果呢？什么人都看到了。第二，你没有认定你请的

这一位是什么人。所以来者不拒。你本来对那个人就不是太认识，只是开

着门。今天有一个高级知识分子要到这里来。好，我开着门表示我的欢

迎。但是过一会儿来了一看，穿这个西装好像挺神气的，你以为就是了。

这一类的话，真是很多很多。 

对于圣灵和邪灵，另外两个自由意志，他们的工作，不是凭着自然属

性来区别、来识别，而是凭着道德属性来分辨、来判断。绝不要因为今天

来的这个人出手很大方，一下给了我好几十万，“这不就是我的朋友差来

的给我送钱的吗？”。不要因为他给了你钱，就是你的朋友。不要以为撒

旦行了个神迹，就是神在这里行神迹。而要看神的属性，真理、圣洁、公

义。对于神和魔鬼来说，自然属性是量上的区别，我们永远不能分辨。道

德属性是方向上的分别，我们应该能够分辨。只要是神的儿女，他就能够

分辨，这是出于神，那是出于魔鬼的。不是神的儿女，他就搞不清楚了，

为什么？什么叫道德呀？神的儿女一看这个人道德高尚。而另一个人看呢

，这个人傻的不得了。这就是不同的生命看法。同样，对待撒旦的能力和

圣灵的能力也是这样。哦，我一看这撒旦，这能耐大的很啊，一定是神

吧？其实神的能力比他要大不是一点儿的。问题是你能区分开了吗？你没

有办法区分开哪是神的能力，哪是撒旦的能力。正像我所说的，一个小学

生说“哎呀，我们的老师可有学问了”，“另一个老师呢？”，“另一个

老师也很有学问”，“这两个老师哪个有学问？”，“都很有学问”。都
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很有学问。“其实我告诉你啊，先来的那个老师是后来的那个老师的学生

教出来的。他学生都算不上。”确实是这样。在圣灵和邪灵之间，他分不

出哪一个是真的，哪一个是假的。要说圣灵和邪灵分不出，听起来似乎是

有点污蔑一样的。但是今天那个正确的东西和错误，甚至是原则错误的东

西分不出来的话，恐怕那就不是一个很偶然的现象。处处都有这样的事

情。一般人都觉得“这是神学家。哎呀，这是老仆人，所以他们所说的这

个话怎么可能错呢？”。至于圣经呢，那就没人看。而每当你指出这方面

错误的时候，这就像在这里，那撒旦一定是借着他的能力来迷惑，而不是

在神的道德属性上敢有什么作为。 

今天在许许多多涉及到真理的问题上，我们失去了一个基础的标准，

失去了最重要的。谁不信耶稣啊？打交道的人都是信耶稣的，甚至说爱耶

稣的，甚至说愿意服事耶稣的，甚至于还是豁出我的一切去愿意跟从主耶

稣的。就像当年彼得说的，我死我也不能不认你。俩小时以后你就不认识

我了，为什么？他没有一个真正的根基，他不是靠着耶稣的话，而是凭着

血气。血气又算得了什么呢？希望我们能够非常非常的谨慎。面对着在这

里所说的如何分辨圣灵和邪灵的工作。这个工作直到主把魔鬼扔到无底坑

里去之前，派天使把他们扔去之前，始终有着这样一个争战，始终有着这

样一个迷惑。而且这个迷惑的程度是越来越激烈，越来越厉害。今天如果

你说某某忠心的仆人是被迷惑的，可能没有一个人会深信。但是他所说的

这些事，真的是撒旦所说的这些事。永远不要忘记在该撒利亚腓利比主耶

稣就对彼得说，“撒旦退去吧”。撒旦退去吧，彼得绝对不是撒旦。耶稣

也不会有这个意思。但是撒旦却借着彼得的口说出了他要说的话。是借着

彼得的口，不是借着犹大的口，不是借着多马的口，而是借着老大的口，

彼得的口。这就提到了伊甸园中神造的百物当中，只有蛇是最机智的、最

聪明的、最灵通的。魔鬼用的就是这些有名气的、有人缘的、有声望的。

很简单，一般的人说了不一定有人深信，你去一纠正就纠正过来了。如果

是名人、伟人、神学家说了，那就很难这样。甚至有的人都觉得非常困难

，非常令人尊重的一个老仆人。在长春的时候啊，她讲到的那些问题，下

头听的人还好，他们人比较多，所以说呢还能够彼此呼应。他说啊这些话

说了让我们信徒听了，就感觉到很为难，都是非常尊重的神的仆人。但说

的这些话，比如说认认真真，人家问到喇合撒谎的时候啊，非常认真的在

黑板上写了“两罪相权取其轻”。撒谎是罪，没错。出卖探子呢？更是罪
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了。这两个罪，让我选一下的话，我选小罪，别选大罪。诸如此类的这些

事情。这真的是，如果是一个小青年说，马上就有人把他给轰起来，回家

去。信仰要道基本还没搞清楚呢，就站在这里教训人？这一类的是比比皆

是。怎么办？既不能采取一个极端，关起门来，我谁都不要，我就低着头

读圣经。当你什么都不要的时候，将来进来的一定是魔鬼，而不是天使。

这是肯定的，也不能说广种博收，什么人来，我都听。神的道，是中庸之

道。这个中庸中在哪里？中在作者。他写的东西既不可以往这边偏，也不

可以往那边偏。你就抓住作者的性格，我们说的就是神的属性来认识他，

那就没问题。所以在这里我说了，邪灵的控制，有能力，有智慧，有方法

，有果效。就是没有圣洁，没有公义，没有真理。真理不是说谁都说我是

真理。真理，还得有个标准不？今天只要第一还承认圣经是唯一的信仰标

准的，这人就可以和他打交道。如果没有了这个标准的话，基本上打交道

的意义不大了。你说对他说错有标准没有啊？不是一个标准，你还能有什

么沟通吗？所以每当说一个命题的时候，我经常用的一句话，就是先把这

个词儿搞搞清楚。盖房子的时候，先把这一块块的砖头检查检查。讲道理

的时候，你先把你说的那几句话搞搞清楚。信耶稣得永生，你先搞清楚什

么叫信？什么是耶稣？什么是教会？什么是祷告？什么是奉献？什么是事

奉？什么是圣灵充满等等等等这些东西。先把这一个一个的ABC这个词儿搞

清楚，然后你再把这些东西拼出来，拼成一个文章，拼成一个句子。所以

我们写讲章从随感开始。为什么呢？你先从神的话语当中先能够正确的解

剖，使它发出亮光来，然后才能组成一篇讲章。今天你看到很多讲章的信

息错在哪儿？就是错在一个一个的基本概念。他搞不清楚，所以那你就没

有必要再谈。因为谈也谈不通的，他连那个基本概念都搞不清楚。所以我

们自己的根基一定要在真理上扎的准、稳。然后要能够分析他们的错在何

处，然后决定是可以搁置这些争论，走共同的传福音的路呢？还是我们从

此以后可以相敬如宾，但是不能够共同生活？ 

分辨这些事情，必须有一个真理的标准。这就是我们在这里所讲的，

圣经在我们信仰中的重要性。没有这本圣经，就没有共同的语言。没有这

本圣经，就没有合作的基础。没有这本圣经，打仗都不能彼此配合。你追

求的是大的、洋的、多的，我追求的是小的、实的、真的，我们怎么能够

合到一块儿去呢？说是这样说，其实在圣经上的问题，似乎比在圣灵上出

的问题还要多。前两课讲到圣灵的时候，我说过，对于独一真神的认识，
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圣父、圣子、圣灵，可能在圣灵的问题上出现的误解是最多的。讲到圣父

或者上帝，头脑中有一个高高在上坐宝座的那个观念。讲到耶稣更不用说

了，风尘仆仆的拿撒勒人，十字架上的感人的一幕。这个都知道。说到圣

灵，那就似乎虚无缥缈，你想怎么说就怎么说。圣灵感动，我圣灵要我什

么，圣灵在我耳朵边上怎么说等等的这些事。要怎么说怎么说，没边儿

的。可是今天回到这本圣经，我就觉得，要说圣经和圣灵相比，那具体的

多了。圣灵看不见摸不着，抓不着。圣经就在这里，谁都能够看见，谁都

能够抓得着。可是在圣经上问题出现的一点儿也不比在圣灵的观念上出现

的要少。就是这本圣经你就知道了，现在各个所谓的学派，各个所谓的宗

派，同样一本圣经，叫他们讲的是你很难想象“你讲的是圣经吗？”。今

天许多读神学的，他说的那些事情，我想我们无需举例子，你是在讲圣经

吗？圣经是这样的吗？明明圣经说东，你一定要说西。就像我跟某人说了

，奉献，它不是一个钱财的观念。他非得说我们现在讲奉献就是讲钱财的

奉献啊。你那是奉献吗？你那是叫要钱。叫什么奉献呢？说的是同样这本

圣经，要是从神学上来说，谁都能够说出一些道道来。比如说圣经是我们

信仰的基础，谁不承认这一点呀？就连三自的人都说，我们的教会耶稣是

元首，耶稣是头。家庭教会经常说到了，你们也算教会？教会的头是耶

稣。他们说我们教会的头也是耶稣啊。谁不会说这句话，耶稣是头？谁不

会说这句话，圣经是基础，圣经是权威？只要没糊涂到乱到出格儿的，稍

有一点头脑的都会知道，你跟基督徒打交道，你想贬低圣经，人家就会对

你嗤之以鼻。我常说当年丁光绪都写了一本怎样读圣经这个书。我常说嗯

这本书我买了啊，看了不错，那个时代不错，如果不是丁光信写的，我真

想把它翻译一下啊，呃教教给大家的。但是因为他写的我也就不能翻译。

他的说的话都对。当时家庭教会刚刚兴起的时候，很多省啊三次都是寿命

，不要把圣经卖给家庭教会的，不要跟他们交往。这个时候只有三次的头

头，他是江苏的嘛啊，他发表了关于家庭教诲的六个观点。第一，圣经一

开始就是家庭教会，那人这个是明摆着的啊。第二，家庭教会的信仰完全

符合圣经。第三，我在江苏省负责的时候，我就让所有三次的礼拜堂圣经

照样卖给家庭教会。第四，我们家里就有家庭教会，你说这这说说那多厉

害呀，他说我们家里就有家庭教会我妈妈带的啊，谁不会说几句漂亮的话

，魔鬼并不是青面獠牙的，而是啊装作光明的天使啊，舞台上要是出现一

个魔鬼形象，你一定会是穿着黑衣服，披头散发，最好这两个大虎牙。这

是其实啊那人家绝对是光明的天使，比谁都光明圣经。在这里三次也会说
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我们教委会机构委员手基督元首元首在哪儿呢？啊，是在你们讲的里头还

是在做的里头啊，那就没人去给他纠正去了。同样圣经是基础，这一点人

人都知道，因为你要是不是承认圣经是基础的话，没人理你这个茬，你也

别再想迷惑其他的基督徒了。问题就是一，你的基础和别人的基础是什么

样的基础？你的元首和别人的元首是什么样的元首？今天有许多人，特别

是年轻人，有知识的人，你要听听他关于圣经的神学的这些东西，哎呀他

要是一开口一说，你真的不知道北方话说，不知道他吃几个馒头的。然而

，圣经作为信仰的基础，我们自己必须搞清楚什么叫信仰的基础。第一条

里我找了三句话，就是说圣经以外没有纯正信仰，圣经以外没有永恒真理

，圣经以外没有生命之道。这就叫基础，这就叫标准。今天圣经的重要性

就在这里。要想找生命之道，除了圣经哪本书里都没有。神学，更是这

样。如果哪本书里也有的话，那一定是从圣经上摘录过去的，搬过去的。

当然圣经不会告你侵权，希望你竭力的广泛的引用圣经，只不过是别引歪

了。可是引用这个东西，你就知道了，越传越歪，它不会越传越正的。 

圣经之外，没有纯正的信仰。信仰的唯一标准，就是这本圣经。不是

圣经的字句，而是作者的意图或者叫圣经的经意。圣经以外没有纯正的信

仰。今天很多地方，你说他的信仰对不对？对。纯不纯？那就看是不是你

所讲的、你所做的、你所信的、你所行的完全来自圣经。还加上一句不是

字句，乃是圣经的经义。完全来自于圣经，不是字据。照着圣经的字句去

做，就产生了所谓的蒙头派这一类的事情。照着圣经的字句去做，就会出

现了什么浸礼派、点水礼派，酒啊杯啊，葡萄汁啊等等的这些。都宣布自

己是有圣经依据的。好多浸礼派的人到这里来反复说道，“弟兄啊，你们

讲圣经是很好的，但是你知道啊，圣经有很多错的。那个圣经上受洗啊，

其实应该受浸啊，你们说受洗都不对的”。“为什么呢？”，“你看王明

道先生，人家就说了啊，不受浸都不能得救的”。除了圣经之外，没有纯

而正的信仰。但是圣经的信仰是作者的意图，而不是作者在不同场合下的

表现方式。或者用我过去所说的，是整体的纯正，而不是直接的照搬。 

第二，圣经之外有很多很有道理的东西，但是没有一个是永恒的东

西。所有的那些神学的东西，过三年就要翻一翻，过五年就要改一改。唯

有神的话，两千年从来没变，再过两千年也都不会改变。天地要废去，神

的话不能废去。所以在这将要废去的天地面前，我们抓住的是什么呢？今

天永恒和短暂已经成了一个非常鲜明的对比了。今天可以说进这个屋的、
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进基督教的，如果你没有个永恒的观念的话，你进来也会出去。如果是为

了肚腹，为了世界上的东西，你可以进。但是进了之后，你绕了一圈还会

走出去。除非你是为了永恒。除非你是为了永恒，除非你能看出永恒。圣

经真理，不是说这本圣经两千年来没变过，这只是一个方面。要紧的是它

的真理是放之四海而皆准，空间上。随着时间而始终正确的，时间上。只

有圣经上的话，不随时空而变化。只有圣经上的话不随时空而变化，绝不

等于说，现在还得照着那时的话去做。还得献牛羊吗？还得守节期吗？还

得守割礼吗？所有这些事情，无论是旧约对犹太人的，还是新约对哥林多

人的、以弗所人的、腓利比人的、加拉太人的，圣经如果你不看到它的永

恒性，你把它当做一本哲学书籍、神学课本，那你就等于说买了盒子扔了

珍珠。最要紧的就是他那个永远不变的东西。今天很多人非常欣赏圣经的

哲理，很多人在批判圣经的矛盾、圣经的历史等等这些。有时候在想，这

是一个很重要的问题。永恒在哪里？很多年轻人就是卡在这上头了。你说

圣经是永恒的，那我就提出来了，圣经这一句和这一句不一样，矛盾了。

这个地方的记载和这个地方记载不一样，矛盾了。不能一言以蔽之，“圣

经没错的”。你相信圣经没错，很好，这是最起码的。但是你必须搞清楚

圣经为什么没错？永恒这两个字，包括的就是没错。有错就不是永恒的。

有错就需要修改，有错就需要丰富。有错就需要发展。所有的发展，就因

为它错了。永恒的就是说永远不需要发展。可是圣经中确实有许多，你让

人家没法理解的。明明这里说的这个，明明这里说的是一个人，那里说另

一个人。明明这里说进一个，那边说出一个。明明这里说是这天，那里又

说那一天。你不可能一句话说，你只要信什么都不想。顶多这是你自己所

走过的信仰之路。我们在讲到得救标志的时候，曾经说过一句话，个人的

经历绝不是普遍真理。你是走这条路来的，你不能让全世界的人都走你的

这条路。这就是我们画的那个圆圈的等距原则。严格的说，世界上没有一

个人到耶稣面前，他所走的路是一样的。你就看着都差不多，都差不多。

就差不多，那也不一样。你跟任何一个人一样，你们俩走的路就不是等距

的了。如果绝对按照神的心意等距的，一定是绝对不一样。你可以自己凭

着信不考虑这些问题，我不是说无能和低级。这确实是一个很高的，没问

题。约伯问了那么多的问题，最后没有解决问题，而是没问题了。解决问

题解决不完，因着信生命提升，没问题，这才是根本性的解决。但是我们

怎样带领我们的信徒，从没问题到有问题，从有问题到没问题？今天很多

教会他没问题，因为什么？他不读圣经，他怎么有问题？他只听道。听你
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讲的不错，听他讲的也不错，他当然没问题。但是今天咱们同学一听讲道

，每次都会听出很多问题。没问题到有问题，这是一个进步。然而如果你

不能把有问题听到没问题，这就是你还停止在这一个阶段。无论是听外教

讲课，还是听任何讲台上的讲东西的话，听到有问题，你就该想到如何使

这个问题得以解决。永恒两个字，这就是一个很重要的。圣经中的东西是

真理，是永恒的真理。今天很多地方也都说是真理，没错。但是你的真理

那种表现方式不一定是永恒的。有很多很纯正的神学理论，它是真理。但

是在那个环境之下，它起过很好的作用。可是一旦换了一个环境，它就不

一定在能够起原先所起的作用了。那就说明它不是永恒真理的本身，而是

永恒真理的一种表现方式。我们每一个人讲的道，只要你不是抄来的，那

一定是一种永恒真理的表现，而不是永恒真理的本身。所以永远不要使自

己的道脱离永恒真理，永远不要使自己的道认为等同于永恒真理。今天你

觉得谁讲的道很好，就反反复复在听着这个事情，是好事。比你听歪七歪

八的，不是好事。因为你必须知道真正的永恒真理在什么地方？ 

第三，圣经以外没有生命之道。当年成千上万的跟着耶稣吃饼得饱的

人追随耶稣，而一旦耶稣说“叫你们活着的是灵，肉体是无益的”。圣经

上说“从此门徒就多有离去的”。岂止是多有离去的，那几乎没有不离去

的，最后就剩下了区区十二个人。以至于耶稣说“你们不走啊，你们也要

走吗？”。又是彼得，就像在该撒利亚腓利比出来的那个彼得一样，代表

着大家，“你有永生之道，我们还跟从谁呢？”。你有生命之道，我们还

跟从谁呢？永恒的、生命的、纯正的。今天如果不是为了生命之道，没有

一个人能在这条路上走到头。然而并不是说我是为生命之道而来的，就真

的上了生命之道，进了生命之道，听了生命之道，得了生命之道。这就好

像说，不是说我想要信耶稣，我说我信耶稣，我就信耶稣了。想要信耶稣

，说我信耶稣，我就信耶稣了。这三个信不是一码事。生命之道不是嘴上

说说的事情。生命之道当然有表现形式。生命之道不是照本宣科的东西。

生命之道不是照葫芦画瓢的东抄一下，西抄一下，过去叫剪刀加浆糊。现

在用网络的语言就是，剪切加粘贴。生命之道，生命可不是剪切来的。你

妈妈把你生出来，怎么生出来的？那可不是剪切来的。只有圣经有生命之

道。怎样从圣经中得到生命之道？ 

圣经以外无纯正信仰。拿着圣经，我怎么知道哪个是纯真信仰？圣经

之外，无永恒真理。我怎么知道哪句话是永恒的？哪句话不是永恒的？圣
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经只关乎生命之道。我怎么知道圣经中哪句是关乎生命的？每一句都是关

乎生命吗？蒙头的也是关乎生命的东西吗？至少我们用可否不可定来总结

这三句话。今天所有的假信仰都会碰到这个特点。可否不可定是我们面对

真理经常用到的一个。你让我正面的说，我说不太全备。但是我一看到你

触碰了这个底线，我就可以对你采取否定。今天的假信仰，第一，在圣经

以外建立信仰的根基称之为纯正。圣经以外是谁？教主的信仰吧，学派的

信仰吧。今天引经据典的都是引用神学的这些东西。今天很多人创建的信

仰体系，以他们的神学为核心。无论是教育神学还是系统神学，还是圣经

神学，还是布道神学。以他们的神学为核心，问题是他的神学的基础是什

么？有几个神学的基础是圣经？我这句话说出来，一定叫他们笑掉大牙。 

第二，圣经以外无永恒真理。但是今天有多少人竭力的把真理想借着

传承带入永恒？可是你是圣经经义的传承吗？还是拉比学派学士的传承

呢？更有许多人他讲的东西嘴上说生命之道，但是却不是从圣经中来的。

所以我说了，信可以标榜的信，生命之道也可以标榜，“我讲的都是生命

之道”。既然生命之道是个好听的话，谁不愿意说，我这里讲的就是生命

之道。今天我们必须看到的这三个要素，纯正信仰、永恒真理、生命之

道。这是三合一的一根绳子。这个绳子的每一个纤维都是从圣经中来的。

今天撒旦或者更改了这一点，或者更改了那一点，或者在信仰中建筑在另

外基础上，或者去掉了永恒的变成了属世的，或者了把生命之道变成了物

质之道。看一个传道人他看重的是什么？人数增多，房子增大或植堂或升

阁，那里头有生命之道吗？如果说到了，我在这里传福音传了三年，哎呀

，有很多人信了耶稣了，有许多人人生改变了，有许多人真的像浪子回头

了。举这些事情真的不如人家说了，植堂植了多少？受洗受了多少？按立

按立了多少？生命之道。今天圣经的重要性就在是三合一上。这也是真理

的三合一，这也是生命的三合一，这也是信仰的三合一。信仰不能没有真

理。没有生命，谈什么信仰？生命不能没有信仰。没有信仰，他就肉体的

生命。不能没有真理。真理，什么叫真理？那就是一个信仰，这就是一个

生命。这三个就有点像主耶稣说的“我就是道路、真理、生命，若不借着

我没有人到父那里去”。我是道路，什么路啊？是真理和生理相合的。我

曾经说过，世人的观念，便宜没好货。在神的家中最重要的东西都是最最

便宜的、廉价的、不收费的给的。今天这句话可以用到这本圣经上了。就

基督徒来说，想要看圣经，什么人一伸手就有。愿意的话，花几块钱。不
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愿意的话，一伸手圣经肯定就有了。最便宜的东西。要想读神学的话，你

就知道了，没有一个神学是不花钱的，没有一个学分儿是不花钱的。读神

学要花钱，读学分要花钱。中国人没眼界，什么这听听听福音还要还要

钱？倒过来说，你们怎么会不收费，不收费，那叫肯定不值钱的东西。圣

经在各个神学当中，那是最最普及的人人，都有的。想明白的话，到处都

可以给你讲解的。圣经的本身就能叫你明白的。正因为如此，所以在许多

观念没有调整的人来说，便宜没好货。他就不重视这本圣经。是啊，有很

多人都说了，你印的这些东西，你别送给他送给他，他不当好东西。你最

好卖给他，他花钱买来的，他就看了。其实不是这么一回事，他不看的。

花钱买来也不看。你以为现在人很心疼这个钱吗？我也没见到有多少人因

说圣经太便宜了，而不看圣经的。当然了也没见到，有很多人因为圣经很

贵，所以我就买圣经。我们要了解圣经的价值。最后要说的就是神把无价

之宝，几乎无价的给了你。就像主耶稣，神的爱子成就的救恩，白白的给

你。这本圣经无价之宝，但是用最低最低的，那么几块钱的价格就给了

你。甚至于一块钱不想掏也没问题。你随便到一个聚会点去要本圣经，我

估计没人不给。现在要本圣经，你到三自去要本圣经，我看也说不定得给

你。了解神的心意吧。读《出埃及记》了解神的心意。他对以色列人做到

仁至义尽，但是他却很清楚知道这些人都是不信的。两个加在一块儿，你

才能明白神是怎样一位神。在不信的人身上，在我不喜欢的人身上，我却

留给人的印象，像自己的心肝宝贝一样无微不至。所有这些都是使我们认

识圣经和圣经的印刷、圣经的保守、圣经的价格和圣经的推销、圣经的普

及、圣经的讲解，这些都在神的掌管之中。借着各种各样的人的想法，一

步步的实现。圣经，信仰的基础。首先，信仰的三要素都紧紧的围绕着圣

经。真理的三要素，生命之道的三要素，我们紧紧的。希望能够不是知道

圣经中有这些东西，而是告诉你，你读圣经读出纯正信仰了吗？读出永恒

真理了吗？读出生命之道了吗？ 
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